

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

09 de Julio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Pésimo mensaje

NADIE PONE ORDEN EN MORENA

Los constantes pleitos y agresiones verbales entre políticos, militantes y servidores públicos donde son gobierno, en Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) en Zacatecas están lanzando un pésimo mensaje al electorado para el 2021. Dicho con propiedad, el zacatecano ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR no ha controlado a las tribus, grupos, expresiones y militantes históricos.

Pésimo mensaje está lanzando. **J**usto ahora, el permanente pleito entre el alcalde ULISES MEJÍA HARO con la Síndico Municipal, RUTH CALDERÓN BABÚN y los regidores de MORENA, es el más claro ejemplo de que nadie pone orden en el partido aquí en Zacatecas. La actual dirigencia está rebasada.

Pésimo mensaje está lanzando.

Hace apenas unas horas, el diputado monrealista, OMAR CARRERA PÉREZ (de MORENA) denunció irregularidades en la compra del inmueble que ahora alberga al partido. Aparentemente, hubo un sobrepeso, por más de un millón 200 mil pesos y, de ser así, a eso se le llama corrupción.

Pésimo mensaje está lanzando.

ALFONSO RAMÍREZ, REBASADO...

Se supone, que el arribo a la presidencia del riograndense ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR no sólo fue para convocar a elecciones en su partido, sino para poner orden en los estados en donde MORENA trae una seria de enfrentamiento internos entre militantes, como lo es en Zacatecas.

Pésimo mensaje está lanzando.

No hay que olvidar que RAMÍREZ CUÉLLAR es presidente nacional interino de MORENA, lugar que ocupaba, la también la conflictiva YEIDCKOL POLEVNSKY. Para estas alturas, el partido ya debería de haber renovado su dirigencia nacional y estatales, pero la pandemia del Covid-19 no lo permitió.

Pésimo mensaje está lanzando.

A lo que pretendo llegar, es que, MORENA está lanzando un pésimo mensaje a la población y eso se traduce en desconfianza. El problema, es que no se ve por ningún lado quien pueda poner orden en MORENA. Urge también la renovación aquí en Zacatecas. Se requieren nuevos liderazgos.

Pésimo mensaje está lanzando.

MORENA, CON SUERTE...

Pero lo que es tener suerte en política, en otro momento, la oposición ya hubiera aprovechado las constantes crisis (pleitos entre los morenistas) en la que ha incurrido MORENA, sin embargo, esto en Zacatecas no ha sido así. Una vez más se demuestra que la "chiquillada" se encuentra dormida... La oposición pues.

Pésimo mensaje está lanzando.

Así las cosas, las encuestas pueden decir una cosa, aunque a la hora del juicio final, el voto podría cambiar. MORENA está muy a tiempo de transmitir confianza, de lanzar el mensaje que están listos para gobernar Zacatecas, pero antes, debe de dejar los pleitos internos a un lado.

Pésimo mensaje está lanzando.

En conclusión, el que entendió, entendió, MORENA, como nunca, está en una inmejorable posición para ser gobierno en Zacatecas y en otros estados, pero cuidado, porque los pleitos internos, las presuntas corruptelas y diferencias lo puede alejar de la sociedad, sino preguntarle a lo que queda del PRD que le pasó... Pésimo mensaje está lanzando.

HASTA MAÑANA



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El escuadrón de la salud

SUSANA.- Tan grave está la situación en el territorio nacional que Susana Distancia tuvo que llamar a sus amigos, debido a que ella sola no pudo con tantos contagios de coronavirus Covid-19 que se han presentado en el territorio nacional.

ABRAHAM.- Tan mal estuvo todo, que su amigo, Abraham C. Alv, de inmediato desistió de la lucha y dejó sola a Susana, e incluso hay quien dice que se murió de coronavirus.

CARICATURA.- Pues ahora se dice que se acabó la telenovela del coronavirus, protagonizada por el subsecretario de Salud Hugo López Gatell Ramírez como el galán de la historia, porque ahora sólo se darán números agregados y ya no más detallados, por lo que ahora la telenovela se convirtió en caricaturas, algo así como la transición que hizo el Chavo del 8 al Chavo animado.

ESCUADRÓN.- Para confirmar esto, Susana Distancia presentó a su escuadrón de la salud para luchar contra el coronavirus, sus nombres son Refugio, Prudencia, Esperanza y Aurora.

DISTANCIA.- Susana Distancia fue el personaje con el que la Secretaría de Salud promocionó la Jornada Nacional de Sana Distancia, así como las medidas de distanciamiento para prevenir el contagio de coronavirus.

HEROÍNAS.- Las nuevas heroínas que combatirán al coronavirus estarán orientando a la población sobre el semáforo de riesgo del coronavirus y las medidas de cuidado para la población.

REPRESENTACIÓN.- Ricardo Cortés Alcalá, director General de Promoción de la Salud, explicó que cada uno de los nuevos personajes representan uno de los colores del semáforo epidemiológico.

LIDERESA.- Susana Distancia, quien inició con la lucha contra el coronavirus, representa a todos los semáforos de riesgo, tiene el lema "Si te cuidas tú, nos cuidamos todos", sus súperpoder es la Sana Distancia y su característica es una mujer joven.

REFUGIO.- Su primera acompañante será Refugio, que representará al semáforo de riesgo rojo, el tipo de riesgo será el máximo, su lema es "Quédate en casa", su súperpoder los cuidados máximos y su característica es una persona adulta mayor.

PRUDENCIA.- Prudencia representa al semáforo de riesgo naranja, el tipo de riesgo alto, su lema es "Evita salir de casa", su súperpoder son los ajustes y preparación y su característica es una persona que vive con discapacidad.

ESPERANZA.- Esperanza es el nombre de la tercera acompañantes de Susana Distancia, representa al semáforo de riesgo amarillo, el tipo de riesgo es el medio, su lema son las "Medidas sanitarias al salir", su súperpoder es la esperanza al retorno y su característica es una Muxhe Gunna.

AURORA.- La cuarta heroína es Aurora, ella representa al semáforo de riesgo verde, el tipo de riesgo leve, su lema es "Entre todos evitamos el rebrote", su súperpoder es una nueva realidad y su característica es Queer.

CERCANOS.- Aparte, ya hay quien señala que muy cerca del escuadrón comandado por Susana Distancia otros personajes como Yammel Apego, Ivanna Morir y Eloy Occiso.

NOÉ.- El que ya no pudo salir fue Noé C. Obrado (nada que ver con el presidente de la República), quien se quedó sin recursos en esta cuarentena debido a que su negocio está cerrado.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

El presidente y la normalidad democrática

Antes de partir a Washington, el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR reiteró su posición de atisbar muy de cerca el proceso electoral 2021 para evitar fraudes electorales y pidió a los diputados elegir a personas honestas, demócratas e íntegras como Consejeros del Instituto Nacional Electoral, "porque hemos tenidos mala experiencia y por eso han habido fraudes", remato en su convocatoria, ya que este día comienzan las entrevistas en la Cámara de Diputados, a los aspirantes a ocupar 4 posiciones en el Consejo del INE, etapa que terminará el 13 de julio, de manera que para el 16 quedarán seleccionados los 20 finalistas.

Resulta evidente, que el Presidente no olvida haber sido víctima de fraude electoral en 2006 como en 2012 y por ello se asume como el ciudadano más responsable e identificado para que el proceso electoral sea guiado por la ruta verdaderamente democrática del respeto al voto libre e independiente. Un miramiento casi obsesivo y decidido a la apertura del sistema electoral desde adentro y evitando la inestabilidad, quizá por eso ya dio un destello armonizador y conciliador al manifestar respeto a las decisiones del Instituto Nacional Electoral y los Organismos Públicos Locales Electorales, al ofrecer respetar su autonomía como el auténtico y único árbitro electoral.

Con esa relación respetuosa del Ejecutivo hacia las instituciones electorales, será más natural y normal que los mexicanos transiten la cuarta transformación con certidumbre en los procesos de cambio. Frente a esa convicción democrática presidencial, LORENZO CÓRDOVA VIANELLO, el Consejero Presidente del INE, celebró el pronunciamiento del Jefe del Ejecutivo, que fortalece la democracia, y reconoció la disposición de vigilar que los funcionarios de su gobierno actúen con legalidad y su intención de denunciar cualquier intento de fraude, lo que dio sustento para señalar que "el INE vigilará, desde Presidencia hasta las Alcaldías y Gubernaturas, que no se vulneren las reglas."

En el escenario político electoral ha quedado disipada la interpretación de que el Presidente pretendía entrometarse en el proceso electoral, y por consecuencia se ha extendido un ambiente de normalidad democrática, que ya se advierte con el proceso para elegir a los consejeros que ocuparán los lugares de PAMELA SAN MARTÍN RÍOS Y VALLES, ENRIQUE ANDRADE GONZÁLEZ, BENITO NACIF HERNÁNDEZ y MARCO ANTONIO BAÑOS MARTÍNEZ, quienes se desempeñaron con profunda convicción democrática y siempre apegados a la legalidad, imparcialidad y transparencia, para producir y reproducir fortalecimiento y vigoroso prestigio de la institución electoral.

RESPECTO A LA VOLUNTAD CIUDADANA

Es la firme determinación y atmósfera que alcanza a Zacatecas, donde el IEEZ liderado por el maestro VIRGILIO RIVERA, acaba de celebrar convenio regional de colaboración para el pleno ejercicio de los derechos políticos y electorales de los ciudadanos, con sus colegas LUIS FERNANDO LANDEROS, de Aguascalientes; MAURICIO ENRIQUEZ, de Guanajuato; ARACELI GUTIÉRREZ, de Michoacán; GUILLERMO AMADO ALCARAZ, de Jalisco; LAURA ELENA FONSECA, de San Luis Potosí; y GERARDO ROMERO, de Querétaro, los que al intercambiar experiencias han reanimado propósitos en consolidar la vida democrática y garantizar el respeto a la voluntad ciudadana. Como en todas las regiones del país, se está en la normalidad democrática.



Franciso Muro G.

Morena, esta despanzurrada

Un boxeador, quien fuera campeón del mundo por el Consejo Mundial de Boxeo, Jorge "el travieso" Arce, saltó al escenario político con la encuesta que él mismo financió en la Ciudad de México. Y los resultados son, desde mi punto de vista, muy creíbles.

A sí, con el conteo que llevaba, sobre todo en el Zócalo de la Ciudad de México, y hasta el momento en que emprendió el último conteo habían votado 17 mil 170 personas, sufragios de los cuales más de 15,000 votos estaban en contra de volver a votar por Morena. Y, ojo, mucho ojo, eso en la capital del país donde AMLO obtuvo la mayor votación para llegar a la Presidencia de la República, donde antes fue Jefe de Gobierno. Hasta el momento, 17 mil 170 personas habían votado en la encuesta. Lo anterior quiere decir que más de 15 mil votos estaban en contra de volver a votar por Morena, en la encuesta de Arce.

El excampeón del mundo del Consejo Mundial de Boxeo, Jorge 'Travieso' Arce, hizo una encuesta política con sus seguidores en la que involucró a Morena, el partido gobernante en México desde las elecciones del 2018. "Buenas tardes mi raza. Viernes de encuestas: a dos Años del de triunfo de Morena ¿este 2021 volverías a votar por ellos? Vota y dale retuit. Consulta Traviesosky. ¡Ánimo no te amargues!", fue el tuit del ex púgil. Para la encuesta había tres opciones: sí, no o "te vale madre quien gane".

Lleva apenas dos años, de un periodo de seis, y ya está en el pináculo de su derrota. La pregunta es ¿qué es lo que está fallando? Y la respuesta debe ser: ¡todo! Inseguridad, desempleo y demás. No hay un solo rubro en el que se pueda advertir avance sustantivo. Vaya.: siquiera en sus "mañaneras" hay alguna novedad. Provoan fastidio, y solamente porque a uno —como a gran número de mexicano— nos interesa saber qué está pasando desde la perspectiva del mismo presidente, las ve.

Pero incluso el formato de la transmisión es monótono, sin script alguno, sin orden alguno. Piensa uno: con lo que hay

de dinero en la Presidencia de la República se podría conseguir un buen equipo que le estuviera trabajando al presidente sus alocuciones. No, hasta poca, muy poca imaginación, exhibe el presidente al referirse a los mexicanos.

Y bueno, si quiere despanzurrar a Morena allá él. Pero a los demás integrantes de la ciudadanía mexicana ¿por qué nos quiere dejar al garete? ¿por qué nos receta su monótonas mañaneras tan terriblemente aburridas? ¿Por qué, por qué y por qué?

Lleva apenas dos años y ya está en el pináculo de su derrota. La pregunta es ¿qué es lo que está fallando? Y la respuesta debe ser: ¡todo! Inseguridad, desempleo y demás. No hay un solo rubro en el que se pueda advertir avance sustantivo, avance benigno.



Saúl Alfonso Hurtado

El SAR a 23 Años...

En días pasados el Sistema de Ahorro para el Retiro cumplió 23 años de existencia. Se tienen avances pero también hay elementos a mejorar. El tema de pensiones se encuentra en la mesa del debate político y económico. Legisladores federales ya han anunciado que habrá cambios en este esquema de seguridad social. Hay que estar atentos a las noticias de este sector.

Definitivamente, el sistema se encuentra en constante transformación por aspectos de carácter social, demográficos, económicos y el entorno financiero no sólo a nivel nacional sino internacional. Entre los beneficios tangibles para los trabajadores, destacan: Derechos de propiedad: El trabajador es único dueño de su cuenta de ahorro para el retiro, el cual es heredable en su totalidad. Además de que por primera vez el trabajador está en el centro de las decisiones sobre su ahorro para el retiro. Movilidad y Equidad: El trabajador puede laborar en distintas empresas y/o dependencias tanto del sector público como privado sin perder sus aportaciones. Es decir, existe plena portabilidad de sus ahorros.

Círculo virtuoso del ahorro: el ahorro

de los trabajadores se invierte, en parte, en proyectos productivos que permiten alcanzar mejores rendimientos en beneficio del trabajador y que, a su vez, promueven el crecimiento económico y la generación de empleos permanentes y bien remunerados.

Correspondencia: las pensiones que se pagan en el nuevo sistema son resultado de la suma de las contribuciones tripartitas y de los rendimientos que se generan a lo largo de la vida laboral de los ahorradores, a diferencia del anterior sistema en el que las contribuciones no tenían correspondencia con el monto de las pensiones, lo que obligaba al Estado a pagar la diferencia con impuestos generales o con endeudamiento.

El marco regulatorio en los procesos operativos se ha venido fortaleciendo al introducir las nuevas tecnologías de la Información para la gestión de trámites y servicios. Además, se han simplificado los trámites de traspaso y apertura de cuenta. Dentro de estos cambios relevantes está la sustitución de la Constancia de Implicaciones de Traspaso por el Folio del Consentimiento del Traspaso. Asimismo, la adopción de medios digitales ha robustecido la ciberseguridad de los ahorros de los trabajadores.

De salida. La Condusef dio a conocer que se amplió del plazo para recibir y atender solicitudes de los usuarios de servicios financieros y pequeñas y medianas empresas, interesados en reestructurar sus créditos contratados con la banca comercial, del 30 de junio al 31 de julio. Lo anterior, por los efectos económicos generados por la contingencia sanitaria, incluyendo aquellas operaciones de crédito que hubieran sido autorizadas en el mes de marzo y que también pudieran haberse visto impactadas por los efectos de las disposiciones emitidas por las autoridades sanitarias de cuidar la sana distancia



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagozac.com.mx | @wonnlopez

Sellan pacto los cuatro del PRI; "nadie se raja"

En una quinta de La Zacatecana, en Guadalupe, se reunieron los cuatro aspirantes del PRI a la candidatura a gobernador: la senadora **Claudia Anaya**, el secretario del Campo, **Fito Bonilla**; **Carlos Peña**, director del IZEA, y **Roberto Luévano**, titular de la Sedesol. A los cerca de 40 liderazgos que asistieron les recogieron los celulares. Nadie tomó fotos como acostumbran en otros bandos.



CLAUDIA ANAYA, senadora.

Jehú Salas llegó como representante de Gobierno del Estado y **Eva Verónica Hernández** del partido. Anaya, Peña, Bonilla y Luévano acordaron que no habrá lugar para berrinches ni revanchismos. Sea quien sea el candidato, los otros tres estarán ahí para apoyarlo, con equipos incluidos.

Con eso evitarían desbandadas como las que hubo en 1998 cuando dejaron desarmado al priista **Pepe Olvera**. Otro asunto que se tocó fue el optimismo que hay en Morena por estar arriba en las encuestas, pero dicen los priistas que pueden revertir los resultados. Le apuestan al desgaste del presidente **AMLO** y de los aspirantes por Morena.

No hay prisa

Aunque una buena parte de los priistas asegura por dónde va la línea, no le ven necesidad de definir al candidato ni ahora ni en los próximos meses. ¿Para qué? Si **Tello** se destapó en enero en el año de su elección, la designación de un perfil por el bien del partido y del elegido puede esperar, sostienen los tricolores. Y confían en que es muy positivo no tener pleitos internos como los que hay en la 4T: el diputado **Omar Carerra** peleándose con el dirigente de Morena **Fernando Arteaga**; la súperdelegada **Vero Díaz** contra el equipo de **Catalina Monreal**, las divisiones en el cabildeo capitalino y dicen que ya hasta **Enrique Laviada** se distanció de **Cuauhtémoc Calderón**. Pero los morenistas siguen confiados en su máxima figura: el presidente Andrés, quien sigue teniendo respaldo y simpatías de un sector importante de la población, a pesar de los errores cometidos.

Le llevan a El Bola

El pasado martes, un grupo de maestros, supuestamente influenciados por **Francisco González Ávila**, tuvieron una reunión en Guadalupe con el coordinador de Ganadería, **David Monreal**.

Uno de los "invitados de honor" fue el exalcalde de Luis Moya y líder del sindicato

de Telesecundarias, **José Manuel Jaime Delgadillo**, alias El Bola. El profe le habló a David de las broncas de liquidez que hay en el Issstezac, como si el fresnillense tuviera una varita mágica para solucionar todos los problemas. El funcionario federal prometió revisar el tema, mientras algunos grilleros del magisterio advierten que hay todo un historial de anomalías y excesos en el instituto de sexenios anteriores, incluyendo el de **Ricardo Monreal**.

Un respiro para la CMIC

Zacatecas es el cuarto estado del país con la industria de la construcción más golpeada. Según el INEGI, en abril tuvo una caída del 59.6%. A los que les fue peor todavía fue a Morelos, donde el sector se desplomó en un 78%; en Guerrero la caída fue de 66.4% y en el estado de México 60.1%.

Ese panorama tiene muy preocupado al presidente de la CMIC, **Pascual González**. Ante la escasez de obra pública, varios constructores que han tenido que recortar nóminas. Por eso, el programa de Inversión en Infraestructura Social Básica que el gobierno estatal trabajará con las alcaldías será un respiro muy necesario.

No se descarta

Aunque se dice que el senador **Ricardo Monreal** está cabildeando las designaciones de candidatos a gobernador no solo en Zacatecas, sino en las otras 14 entidades próximas a renovarse, no se pueden descartar a otras figuras como la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, o la senadora **Geovanna Bañuelos**, que se podrían considerar por cuestiones de equidad de género. Lo que decida el presidente **AMLO** es todavía impredecible. Rocío sí quería ser gobernadora de Veracruz, pero se disciplinó para que pasara **Cuitláhuac García**. Por ahora tiene la indicación de sacar el proyecto de Dos Bocas, pero si el presidente decide que contienda en Zacatecas, tendrá que hacerlo.

Runrunazos

El subsecretario de Gobierno, **Érick Muñoz**, apaciguó a los frijoleros que manguoneaba **Fernando Galván**, y que exigen la liberación de recursos de programas federales y que el fiscal **Murillo** avance en las denuncias que han interpuesto por fraudes. Muñoz también está a cargo de las pláticas con personal de Nakagura, en Calera, que ayer liberó las instalaciones.

* **Juan Carlos Pérez** prepara otro foro de reactivación económica en el que participarían el gobernador **Tello**, **Rogelio Garza**, exsubsecretario federal de Industria y Comercio, y **El Oso Medina**. * Ya se han hecho pruebas a varios funcionarios para la detección del Coronavirus. Presuntamente, **Érika Ortega**, funcionaria de la Sedesol, sería una de las que esperan resultados.

Tasas en juego

Enrique Martínez y Morales*

Hace poco, Banco de México volvió a bajar, por quinta vez consecutiva en lo que va del año, su tasa de referencia. ¿Qué implicaciones tiene esto sobre nuestra economía?

La tasa de referencia es precisamente eso, una referencia para el sistema financiero. Es el interés al que el Banco Central le presta a la banca comercial y uno de los instrumentos que se tiene para ejercer su autoridad monetaria.

El Banco Central reduce las tasas con el propósito de apuntalar la economía. Pedir prestado se vuelve ahora más barato, así que los emprendedores se animan a hacerlo y ponen en marcha sus proyectos. Al mismo tiempo, los ahorradores ya no tienen los mismos márgenes financieros, buscan otras alternativas como destino de sus inversiones y, muchas veces, invierten en proyectos que generan empleo, riqueza y crecimiento económico. Incluso, proyectos que no se ejecutaban por ofrecer rendimientos moderados, ahora se tornan atractivos.

Con menores tasas de interés la economía se comienza a movilizar. El dinero sale de las cuentas de ahorro y si dirige a fines productivos. Pero, si la reducción en el tipo de interés es tan benéfica para la economía, ¿Por qué Banco de México no

lo baja aún más? Bueno. No tan rápido.

Como señalé, una baja en la tasa de interés motiva la salida del dinero de las cuentas bancarias, pero si no hay condiciones de certeza jurídica dentro del país, esos capitales buscarán otros lugares como destino. La moneda se depreciaría súbitamente, trayendo como consecuencias inflación y profundización de la recesión.

El dinero barato generaría más consumo vía crédito que, de no estar respaldado por una oferta creciente dado que los recursos para la inversión directa se fueron del país, puede derivar también en inflación.

Una inflación controlada no es necesariamente mala. Es el residual necesario de una economía que crece, el ajuste natural de una sana demanda que aumenta constantemente y una oferta sensible que reacciona a ello.

Es tiempo que nuestro Banco Central modifique sus objetivos. Es importante mantener un control inflacionario, pero también lo es crecer y crear empleos. Mientras esto siga así, la política de tasa de interés seguirá siendo muy conservadora, actuando como una camisa de fuerza al crecimiento de nuestra economía.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

CASOS DISPARADOS // POR LEÓN



La nueva Edad Media

Ricardo González* 

Mientras escribo cae un abundante aguacero y escucho *Last train to London* de *Electric Light Orchestra*, la lluvia siempre me transporta al Jalpa de mi niñez.

La aparición de las *fake news* se ha disparado con la presente pandemia. La posverdad se ha instalado fácilmente en el sillón de la verdad.

Me atrevería a anotar que casi todas las personas adultas entre los 18 y 70 años poseen un celular

inteligente con diferentes redes sociales, principalmente Facebook y Whatsapp.

Desde mi propia casa con mi madre y mis tías he tenido profundas discusiones sobre esas noticias falsas que los celulares y el fácil acceso a internet ayudan a crear como ametralladoras.

Basta que una persona luzca profesional para acreditarse como especialista en tal o cual tema, las cadenas de mensajes por Whatsapp o Messenger de Facebook provocan que se vuelvan una verdad.

Ejemplos muchos: el líquido de las rodillas, las antenas 5G, las curaciones del Covid-19 con cualquier producto o medicamento, las gárgaras con ajo, los comentarios racistas y homofóbicos de representantes de la iglesia.

Un largo etcétera se va sumando por regiones, estados y municipios.

Por otro lado las cifras oficiales ya han perdido la credibilidad conforme pasa el tiempo; los muertos y el número de contagios no guardan la misma proporción que en otros países.

Parece que la Edad Media se ha reinstalado, esa edad que mal llamada oscura, donde alrededor de los monasterios y las universidades se desarrollaron inventos y nuevas formas de pensar el mundo; donde los académicos preservaron todo el saber de la antigüedad y generaron uno propio.

Pero que al igual que el Renacimiento fue un movimiento de élites, de pocos. La gran mayoría seguía teniendo un miedo irracional a lo desconocido, a lo nuevo, a los externos.

Esa Edad Media es la que se ha vuelto por nuestros días, cuando tenemos mayor conocimiento de nuestro entorno, de nuestros genes, de los componentes químicos de nuestro organismo.

Donde a pesar de las deficiencias de nuestro país la ciencia y la tecnología están mucho mejor que hace veinte años.

La información más difundida no es ni por lo cerca de alguna fuente algo confiable. Ya ni sabemos citar: sabe dónde lo vi, sabe qué decía, pero el covid es un invento del gobierno.

La situación es verdaderamente preocupante, ahora se ha desmascarado ese falso sentimiento de avance social y cultural. Las viejas y retrógradas ideas acampan a sus anchas entre una población con las mejores posibilidades de buscar información.

Los que nos dedicamos a la educación, nos muestra todo un camino nuevo por recorrer. Necesitamos formar ciudadanos, sabedores de la consciencia de clase y de las desigualdades sociales.

LA VISITA // POR WUISHO

CUANDO TE ENTERAS QUE TRUMP SOLO TE INVITÓ PARA JALAR EL VOTO LATINO



Ayer en Washington, Miami y CDMX

Eduardo Ruiz-Healy* 

A l escribir esta columna no había concluido aún la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Washington y faltaba por efectuarse la cena en donde ambos presidentes estarían acompañados por funcionarios de sus gobiernos.

A la cena asistirían, invitados por Donald Trump, el presidente y CEO de FedEx, Fred Smith; el presidente ejecutivo de UPS, David Abney; el CEO de Intel, Bob Swan; y el CEO de Lockheed Martin, James Taiclet. También altos ejecutivos de Semptra, Shell, Ford, Nuco y otros.

Por su parte, AMLO invitó a Patricia Armendáriz de Financiera Sustentable; Carlos Bremer de Grupo Financiero Value; Daniel Chávez Morán de Grupo Vidanta; Bernardo Gómez de Grupo Televisa; Francisco González de Grupo Multimedios; Carlos Hank González de Grupo Financiero Banorte; Miguel Rincón Arredondo de Bio Pappel; Ricardo Salinas Pliego de Grupo

Salinas; Marcos Shabot Zonana de Arquitectura y Construcción; Carlos Slim de Grupo Carso; y Olegario Vázquez Aldir de Grupo Empresarial Ángeles.

Hoy, mañana y en los días por venir, sabremos más de lo que se habló entre AMLO y Trump en la Oficina Oval de la Casa Blanca y de lo que platicaron ambos con los magnates que los acompañaron en la cena. Podremos así dilucidar si la visita se traducirá en reales beneficios para nuestro país o solo para unos cuantos y, más importante aún, para los millones de mexicanos migrantes.

Mientras el presidente estaba en la capital estadounidense, se anunció que en Miami, en el estado en donde para pagar menos impuestos fijó hace algunos meses su residencia oficial el neoyorquino Trump, fue capturado el exgobernador priista de Chihuahua, César Duarte, quien estaba prófugo desde octubre de 2016.

Ahora deberá solicitarse su extradición a México para que

enfrente 11 denuncias en su contra, siendo las más serias las que lo acusan de robarse varios miles de millones de pesos del erario y desviar 250 millones al PRI.

El inminente regreso a México del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y del recién arrestado Duarte deben preocupar al expresidente Enrique Peña Nieto y a varios de sus más cercanos colaboradores porque ambos cometieron sus supuestas transas durante el pasado sexenio.

También ayer, mientras que el presidente López Obrador visitaba a Trump, dos diputadas morenistas del Congreso de la CDMX, Martha Ávila y Valentina Batres, presentaron una iniciativa para modificar el Código Civil que, de aprobarse, dejaría indefensos a los propietarios de casas y departamentos en renta, sujetos a los caprichos y arbitrios de sus inquilinos. Es de esperarse que de Palacio Nacional se le ponga un alto a esa iniciativa tan absurda, estúpida y socializante.

*Twitter: @ruizhealy

Elecciones en tiempos de Covid-19

José de Jesús Vela Cordero* 

Comentamos en la entrega anterior que el proceso electoral 2021 en Zacatecas comenzó de manera informal, en virtud de que, como lo estipula la normatividad electoral, debe iniciar con la formación de los consejos municipales.

La reflexión es pertinente porque el contexto de la pandemia influirá en las dinámicas de organización, campaña y día de las elecciones.

Las normas básicas que se han establecido para la vida cotidiana (nueva normalidad), van desde el uso obligatorio de cubrebocas, la prohibición de concentraciones de más de 50 personas, la cancelación de eventos masivos, el evitar lugares cerrados y sin ventilación, entre otras recomendaciones.

Lo anterior es primordial para preguntarnos, ¿cómo será el proceso electoral 2021 para los partidos políticos, los candidatos, la ciudadanía y para la autoridad

electoral?

Los mecanismos, las dinámicas electorales y la economía que se desarrollan alrededor de este proceso serán impactados por una nueva manera de interacción, la cual podría impactar en las preferencias electorales.

Consideremos que estamos acostumbrados a percibir la popularidad y de un candidato a partir de la convocatoria social y las demostraciones de fuerza en las campañas (inicio y cierre). La promoción de candidatos y sus partidos que antes se hacía de manera directa con grupos pagados, puede que ya no sea de esa manera.

La publicidad electoral, los folletos, gorras, plumas u otros utensilios que se entregaban de manera directa con el saludo afectuoso del candidato, ¿cómo será?

En la cuestión operativa para los partidos que acostumbraban

a poner representantes generales y de casilla para la defensa del voto, ¿cómo serán reunidos para capacitarlos sin riesgo?

Para la autoridad electoral no sólo implica la problemática de la selección de la mesa directiva de casilla y su capacitación, sino también los locales para su establecimiento; lugares ventilados y amplios.

Viene un reto para la realización de las elecciones y la economía informal.

¿Estas circunstancias podrán afectar las tendencias del proceso electoral 2021? ¿Los partidos políticos podrán reinventarse para hacer campañas digitales? Vamos viendo.

Nota: ¿La sociedad, los partidos y los candidatos están preparados para cambiar los viejos mecanismos de hacer campaña? ¿Estamos preparados para ser más ciudadanos y menos clientela?

*vela7gc@hotmail.com

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Los colgados de la brocha

Siempre ha sido y siempre será, cuando en una sociedad se agota un régimen se abre un lapso de reacomodos y desacomodos: en México lo vivimos con intensidad una vez más, la inminente llegada de **Lozoya Austin** para ser juzgado; la respuesta del Gobierno de los Estados Unidos (el lunes 6 de julio del presente) sobre la introducción ilegal de armas en la operación "Rápido y Furioso" y el derrumbe de la mentira histórica sobre los desaparecidos de Ayotzinapa incrementa la legión de los "colgados de la brocha" por su incapacidad de ver a tiempo que el electorado mexicano daría un vuelco espectacular para apoyar al presidente más cabalmente comprometido a erradicar la corrupción pública en México.

Un grupo de colgados de la brocha lo conforman los profesionales del análisis mediático que no vieron el ciclón electoral desde su cómoda distancia con los hechos, tal cómo le sucedió a la prensa porfirista, a la de la Unión Soviética y países de Europa del Este, que se derrumbaron junto con el régimen del que fueron voceros, víctimas de no distinguir entre percepción mediática y realidad en curso,

a los que la opinión publicada que ellos mismos construían les impidió conocer la opinión pública que anticipaba el cambio de rumbo mediante el voto.

Carlos Salinas de Gortari promovió que los medios de comunicación sometidos al poder abrieran sus espacios a intelectuales y académicos con prestigio crítico de manera gradual y controlada por si alguno no entendía que "hay límites". *Televisa* cedió espacios en noticieros estelares a críticos de calidad excepcional y moralmente incorruptibles como **Carlos Montemayor**, **Carlos Monsiváis** y **Elena Poniatowska**.

El culto a la pluralidad de opiniones se extiende a los demás medios de comunicación de la Ciudad de México y en los estados se imita la apertura. La astucia salinista se anotó un éxito rotundo al propiciar la remuneración de los opinantes, sin que los mismos tuvieran que abandonar sus actividades previas en la academia y en espacios "ciudadanizados", pero muy bien pagados que empezaron a proliferar bajo sus auspicios, algunos de ellos emprendieron proyectos editoriales alternos que les multiplican sus ingresos.

Se propició el surgimiento de una "casta divina" de opinantes por un contenido semanal empezaron a ganar muchas veces más que el periodista de talacha.

Un privilegio añadido es la evasión de impuestos que con toda naturalidad se ponía al alcance del que "tiene nombre", Salinas los sedujo y legó a sus sucesores una generación de opinantes sabedores de que "hay límites" en su labor de análisis y que maromearon bien y bonito para preservar el rentable "prestigio de crítico" con silencios, minimizaciones, exageraciones y demás formas de simular periodismo "independiente". Esta generación fue incapaz de escuchar los pitidos de la locomotora que los arrollaría con votos y ahora siguen sin entender.

El que se enoja pierde

¿Por qué se muestran tan emocionalmente alterados conductores como **Pepe Cárdenas** y otros? comparten adversidad con opinantes de abolengo seducidos por el Salinismo cuando los altos ingresos del periodismo mercantil están mermados.

Los dueños de los medios de comunicación también quedaron colgados de la brocha si son de los que se acostumbraron a embolsarse impuestos y cuotas del IMSS e Infonavit descontables de la nómina, si son de los que se durmieron en los laureles y sus ingresos más cuantiosos provenían de los fondos públicos y no de anunciantes del sector privado que tienen la fea costumbre de basar contratos de publicidad basándose en la certificación

de tamaño del público de los medios.

Quedaron colgados de la brocha los profesionales del análisis mediático que no imaginaron el fin de la evasión de impuestos tolerada, de las facturas falsas, de la compra de opiniones, del monopolio informativo, son los propios empresarios de los medios de comunicación los que retiran la escalera del colgado de la brocha para no perder la escalera propia, las grandes televisoras, las cadenas radiofónicas, los impresos y los formatos periodísticos digitales tienen que ganar anunciando mostrando el tamaño de su penetración.

Estrellas que se apagan

Entramos a la etapa democrática en la que el éxito mercantil de la comunicación se basa en la credibilidad que atrae público.

En estados como Zacatecas muchos no están poniendo sus barbas a remojar, el raquítico mercado de anunciantes los hace depender de los "convenios de publicidad" con gobernantes que gastan al viejo e insostenible estilo, pero eso no es eterno.

Jacobo Zabludovsky fue estrella sometida a la consigna que en la etapa final de su existencia se reinventó ejerciendo el periodismo con profesionalismo y sin emociones fuera de control.

El chayoterismo vive sus últimos momentos, seguirán colgados de la brocha los que no se reinventen profesionalmente.

Viviremos para verlo.



DESPUÉS DEL TMEC, LOS DILEMAS MACROECONÓMICOS DE MÉXICO

Ya que se firmó el TMEC, y la población tiene la expectativa de que sirva para acelerar la economía mexicana que ayude a salir de la crisis a la que apenas entramos. Ya tuvimos un desplome del consumo del 23 por ciento, lo cual habla de una disminución de la demanda que no pinta nada bien. Pero es cierto que el aumento de las exportaciones será uno de los componentes de la estrategia para enfrentar la recesión, que si no se cuida, puede convertirse en depresión. Pero para estimular la exportación es importante depreciar un poco la moneda y bajar los tipos de interés para incrementar la inversión. Eso mejora la economía real del país y acelera las exportaciones, pero afecta los intereses del capital financiero global, que al ver disminuir las tasas de interés, no ve suficientes ganancias que satisfaga su ambición. Con esto claro, la pregunta es, ¿por qué México mantiene una alta tasa de interés, cuando todos los países líderes la han llevado a cero? Una tasa del tipo actual de México aumenta la demanda de moneda (la revalúa) y al final, produce déficit comercial (baja las exportaciones). ¿Por qué mantener esas

tasas que solo benefician a los grandes dueños de dinero global?

El argumento es que es prioritario mantener una inflación baja. Empero, si el crecimiento es cero y la inflación (para marzo) es de 3.25 por ciento, significa que la inflación que hay, no es debido a la demanda global, sino a los aumentos de los costos de materia prima y los alimentos. Por tanto, la estrategia no debe ser por ningún motivo contener la demanda, sino atender la mejora de los precios de las materias primas, lo cual se logra con fórmulas microeconómicas donde las empresas responsables bajen sus costos de producción. Pero ojo: para los neoliberales bajar costos es disminuir salarios, y no es por ahí, sino por el incremento de la productividad, la cual es efecto de la innovación de procesos. En otras palabras, debe ser prioridad ahora mismo la confluencia de investigación, desarrollo e inversión productiva, o en otras palabras: acercar la educación superior al conjunto de la economía. Lo que a su vez implica apoyar (no abandonar) a las universidades.

Otro elemento que debe cambiar ya mismo es la visión sobre el gasto público. Uno de los dogmas neoliberales es el llamado 'equilibrio

presupuestario', que significa que se debe gastar sólo lo que ingrese, no más. Y su argumento parte de identificar la economía de un país con la economía de los hogares. Pues eso es falso: la mecánica de la macroeconomía no es similar a la economía doméstica; eso es una gigantesca tontería. Si México capta el equivalente al 18 por ciento del PIB, pero ocupa gastar el equivalente al 40 por ciento para reactivar la economía, debe poner en la basura los dogmas neoliberales. El paquete de apoyo de México para enfrentar la recesión ahora mismo es de 1.5 por ciento del PIB, que no hace cosquillas a la crisis. En macroeconomía puedes gastar dinero que no tienes ingresado, porque la inversión puede empezar por el gasto, no por el ingreso: los frutos de la inversión producen el ingreso. En suma, para salir de la recesión sin caer en espirales inflacionarias, se necesita elevar las exportaciones, bajar las tasas de interés y elevar (mucho) el gasto público, y algo ahora mismo esencial: incrementar la productividad por la vía de la innovación. Pero si seguimos atrapados en el dogma del equilibrio presupuestario y las altas tasas de interés, estaremos caminando al fatal pantano de la depresión.

López Obrador, a Trump: "En vez de agravios hemos recibido de usted comprensión y respeto".

Comienzo por resaltar el mensaje del mandatario mexicano, que, en la ceremonia solemne, en un día soleado que se leyó en un jardín de la Casa Blanca y que inició con el reconocimiento a la herramienta comercial conocida como T-MEC, como resultado de un largo y arduo trabajo que debe traducirse en oportunidades de negocio para los productores mexicanos y en mejores ofertas en cuanto a variedad y precios para los 3 países que lo conforman. Vale la pena decir, que cuando llegó AMLO a la presidencia, el trabajo ya estaba encaminado y casi finalizado por la administración federal pasada, que quisa en eso y solo en pocas cosas más, puso empeño y dejó huella al grado de crear un escenario y un documento que le gustara a Trump y al que después de ser perfeccionado por su equipo, quedó listo para la firma de los titulares del ejecutivo de cada país, con México estrenando presidente.

Habla en el discurso de una diferencia de 600 mil millones de dólares respecto de lo que deja la exportación en comparación con la importación, y esto provoca fuga de divisas, menores oportunidades para las empresas y pérdida de fuentes de empleo... Alto ahí, vamos por partes, es cierto, existe un déficit que provoca lo que dice el presidente, pero veamos la economía del país en dos pistas, una internacional y la otra nacional y aunque al final se crucen, podemos decir que lo que es en una es en la otra; recuerdo al presidente en su larga campaña de cuando menos 12 años, apostar y proponer desarrollar el mercado interno para poder competir en el exterior, era una buena idea, yo me la creí y me gustó, pero ¿qué pasa en la pista en

Un día de campo, la visita de AMLO a Trump

La diplomacia es el arte de conseguir que los demás hagan con gusto lo que uno desea que hagan.
Dale Carnegie

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

de la economía local? Pues precisamente lo que pasa en pasa en la pista internacional, pero ahora provocados esos problemas de déficit, fuga de capital y falta de oportunidades para las empresas por la propia administración federal, es decir, AMLO fue a relatar el diagnóstico fatal de las desigualdades económicas en el mercado global y particularmente en la región, pero es él en muchas decisiones el propio verdugo de la economía del mercado interno.

Quien se ha encargado de espantar a los inversionistas nacionales y extranjeros es él, ahí están como

ejemplo las Termoeléctricas de Baja California y Veracruz, ha sido él quien ha cancelado fideicomisos, proyectos e inversiones que han desamparado a un gran sector de la producción mexicana y todo esto a su vez ha provocado desempleo como nunca. Incluso antes del COVID, el reporte nacional de empleos formales del IMSS ya venía en franca picada.

En resumen, la jornada diplomática cumplió con su objetivo oficial, y con el no oficial, faltaría ver que se dijeron los mandatarios entre pasillos, por supuesto, con la traductora de por medio, pero podríamos decir que a AMLO le fue mejor de lo que él mismo esperaba. Por lo menos por 48 horas se logró distraer de la brutal realidad que le espera al volver a México, porque no se puede ser candil de la calle y obscuridad de la casa, no puedes allá en Washington hablar en un lenguaje moderno de operaciones tecnológicas con productos desarrollados y al mismo tiempo quitarles las computadoras a los trabajadores de la Secretaría de Economía, no puedes hablar de brindar incentivos a las empresas para hacerlas regionalmente más competitivas, cuando a todas luces las inversiones no son de tu agrado. Tampoco puedes pretender, aunque la vejez así lo sugiera comparar la seguridad social de los ciudadanos de ambas naciones, cuando en México vivimos zozobra laboral, desempleo, salud deficiente y una violencia solo comparable con los países que están en guerra. Está bien ir allá y al pie de la estatua de Lincoln mimetizarte por unos segundos con el gigante imperialista, pero debes recordar que a tu regreso el país que dejaste 48 horas atrás está peor aún.

No tengo la certeza, pero supongo que el redactor del discurso de AMLO fue Marcelo Ebrard. Si así fue, queda demostrado una vez más el nivel que tiene el ex jefe de gobierno y su capacidad de Estadista. ■

Zacatecas sin alternativas para nuestros hermanos indígenas

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ*

Es muy lamentable la situación que enfrentan nuestros hermanos indígenas ante la pandemia, frente al cambio climático y respecto al desarrollo de México, al cual, nunca han sido plenamente invitados. Zacatecas no está ajeno a estas cualidades de discriminación por razón de pertenencia a un determinado grupo étnico. Aunque nuestro territorio no puede ser considerado como una entidad indígena por no estar constituida su población en un 40% con esta condición, no podemos cerrar los ojos ante las necesidades que deben afrontar los cientos de hermanos indígenas Huicholes, Nahuas, Tepehuanos y Otomíes hasta sumar más de 5000 indígenas que han inmigrado a nuestro estado en busca de una mejor calidad de vida. La realidad es insultante, muy triste pues al no poder vender sus artesanías ni sus productos, adultos y niños salen a los cruceros a pedir limosna y pelearse los espacios con músicos, traga fuego, malabaristas, soba bolas y demás personajes que son muestra de la grave crisis económica que estamos padeciendo. En Zacatecas todo está fallando, la seguridad, la economía, la lucha contra las mineras que se empeñan en degradar nuestro ambiente y, el Gobierno que debería ser ejemplo de entereza y generación de oportunidades sin motivarlas. A nivel federal, el Presidente López Obrador ha presentado el Programa Nacional de los Pueblos Indígenas 2018-2024, en el que se establece que son sujetos fundamentales en el proceso de transformación nacional y la renovación de la vida pública, por ser nuestra raíz y origen, y al mismo tiempo, ejemplo de tenacidad, lucha y resistencia en las diversas etapas históricas que hemos vivido los mexicanos. Para el Gobierno Federal, la nueva relación del estado y los pueblos indígenas, comienza a ser una realidad con la creación del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI). Este paso, crea las condiciones para que la política pública del estado mexicano se diseñe e implemente en un marco de coordinación con dichos pueblos, garantizando el reconocimiento y respeto de sus derechos fundamentales. De tal suerte, el Gobierno de la República inicia a construir un camino de respeto y coordinación con los pueblos indígenas y afromexicano, en el marco de una relación horizontal con sus instituciones políticas, jurídicas, económicas, sociales y culturales, a fin de dar respuestas efectivas a sus antiguas reivindicaciones y aspiraciones de vida, garantizando sus derechos y fortaleciendo sus culturas e identidades colectivas. Las premisas fundamentales del citado programa, son las de fortalecer los procesos de autonomía y formas de organización propias; consolidar sus formas de participación efectiva en el diseño, implementación y evaluación de los programas gubernamentales que les atañen y fomentar el aprovechamiento sostenible de sus tierras, territorios y recursos naturales, así como la distribución justa y equitativa de la riqueza, para combatir la lacerante pobreza y marginación en que se encuentran. En dicho programa se establecen las siguientes estadísticas en materia de Pueblos Indígenas y Afromexicanos: 68 pueblos indígenas y el pueblo afromexicano; 7.4 millones de hablantes de lengua indígena, que representan el 6.5% de los habitantes mayores de tres años del país; 12 millones de personas que viven en hogares indígenas, que representan el 10.6% de la población nacional; 25.7 millones de personas se autoascriben como indígenas, lo que representa el 21.5% de la población nacional; existen 64 mil 172 localidades con población indígena; 1.3 millones de personas se consideran afromexicanas, que representa el 1.2% de la población nacional. En este contexto, el Programa Nacional de los Pueblos Indígenas reconoce que pese a la gran riqueza de sus culturas y formas de organización social, la gran potencialidad de sus tierras, territorios y recursos naturales, los pueblos indígenas y afromexicano viven en condiciones de gran pobreza, marginación y discriminación en todos los ámbitos de la vida cotidiana. Así las cosas, es urgente que en los estados existan instancias que trabajen en coordinación con el Instituto en comento y se trabaje conjuntamente para hacer efectivo el pleno ejercicio de los Derechos Humanos Fundamentales de nuestros hermanos indígenas. En el ámbito municipal la ausencia es un abismo insultante, sin personal calificado ni con conocimiento de nuestra riqueza cultural ni lingüística, con inexistencia de alguna instancia que apoye la causa de los indígenas; en este sentido, es necesario redoblar esfuerzos y presentar las propuestas que acorten la distancia de la discriminación y la ausencia de oportunidades para los niños, niñas, mujeres y hombres indígenas a quienes se ha condenado históricamente a vivir en la miseria en el sótano del desarrollo en nuestro país. ¡¡¡Justicia para nuestros hermanos indígenas!!! ■

*Docente-investigador de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ
alvarogarciaderecho2020@gmail.com

El Mirador de Heródoto

Grupo Huayrapamushka, 45 años de fortalecimiento a la cultura zacatecana

1/2

La creación de las áreas de cultura de la universidad ha sido un pilar fundamental en la transformación cultural de la sociedad zacatecana. Los diferentes programas académicos de la Unidad Académica de Arte y Cultura, son el soporte de eventos como el festival cultural de Zacatecas.

Esaúl Arteaga Domínguez, primer director de la Escuela de Música de la UAZ.

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

La memoria histórica de la Universidad mantiene un seguimiento del comportamiento de la pandemia a consecuencia del Covid 19. Con cierre al 7 de julio, en el mundo se registraron 11,829,760 casos confirmados y 544,163 fallecimientos. En México las cifras alcanzaron 268,008 infectados y 32,014 defunciones. A pocos días de iniciada la semana el número de contagiados en Zacatecas se disparó a 1,198 contagiados y 129 fallecidos. Nuestro comportamiento influye mucho en la elevación de las curvas, valoremos nuestras acciones.

Como parte de nuestra identidad como universitarios, debemos tener presentes las fechas significativas de la BUAZ y en las efemérides de julio, aunque sin fecha representativa, recordar los cuarenta y cinco años de la agrupación musical Huayrapamushka es una responsabilidad ineludible.

Para recordar algo de su historia, retomo partes del muy recomendable documento "El Huayrapamushka y el movimiento social de los setenta" de Esaúl Arteaga Domínguez, otro integrante del grupo y un "clásico" en nuestra BUAZ, pues también cumple sus cuarenta y cinco años de servicio docente.

En dicha fuente, Arteaga describe a detalle los antecedentes, consolidación y desarrollo de la agrupación de la que, a manera de invitación a conocer esta parte histórica de nuestra institución, señalo algunos datos sobresalientes. En la primera parte nos relata una amistad nacida en París en 1972, entre una gran bailarina francesa de flamenco, Marie Annick Morisse, y el artista zacatecano Ismael Guardado, quien, en ese entonces, realizaba estudios de artes plásticas en el país galo. Ambos se conocieron por el ambiente artístico que compartían y decidieron conformar un dueto musical, interpretando canciones latinoamericanas y música tradicional mexicana, pues, aunque sus profesiones eran distintas, compartían una gran pasión por la música de Latinoamérica y su significancia como representación de las causas de las sociedades oprimidas.

"Habiendo recibido toda esa influencia musical, Annick e Ismael decidieron viajar a México en 1972 y, en Zacatecas, impresionaron gratamente con canciones bolivianas, argentinas, música llanera de Colombia, Venezuela, y temas tradicionales mexicanos. De tal manera que se puede afirmar que el dueto de Annick e Ismael constituyó el antecedente inmediato del conjunto Huayrapamushka", describe el autor.

En tierras zacatecanas Morisse se integra en 1973 al Instituto Zacatecano de Bellas Artes como maestra de danza flamenca "(...)" y es bajo el amparo de esta institución que inicia a dos de sus alumnos en la ejecución de música latinoamericana, Javier del Muro Escareño y Francisco Javier Saldaña, ellos serían los primeros integrantes del grupo Huayrapamushka". Posteriormente se

integran José Joaquín Correa y Carlos García Sánchez, quienes conformaron la agrupación fundacional.

"El nombre de Huayrapamushka se lo dio la fundadora, Annick. La palabra tiene su origen en la lengua quechua que hablan los indios en una zona de los Andes y ella lo tomó de una hermosa novela del escritor Jorge Icaza. El libro trata de los huayrapamushkas, hijos de español con madre indígena, que eran rechazados por unos y otros; se consideraba que habían llegado con el viento, que eran hijos de nadie, hijos del viento, explica Arteaga en su documento.

Realizaban presentaciones en diferentes espacios de la ciudad, así como en teatros como el del IMSS. Luego, sucedió una separación del grupo dado que Annick y Joaquín Correa se trasladaron a San Luis Potosí, por lo que terminó siendo un dueto formado por Javier del Muro Escareño y Laura García Medina.

"Lo que vino a dar una cohesión definitiva a la agrupación, fue el hecho de que sus integrantes fueron reconocidos como personal al servicio de la Universidad, en junio de 1975, gracias al apoyo definitivo del entonces Rector, Jesús Manuel Díaz Casas, quien no sólo definió una relación laboral de los integrantes del Huayrapamushka con la Universidad Autónoma de Zacatecas, sino que, además, les dotó de una cantidad importante de instrumentos musicales, equipo y vestuario. En ese entonces, el conjunto estaba integrado por Carlos García Sánchez, Javier del Muro Escareño, José Joaquín Correa y Esaúl Arteaga Domínguez, quienes difundían la música de diferentes pueblos de América Latina". Es así que el autor señala a julio de 1975 como punto de partida en la etapa de Huayrapamushka como agrupación universitaria.

Los Huayras, una institución musical a la que han pertenecido personajes como

Verónica Dávila Navarro, Aída Martínez, Rosa María Rodríguez, José Román Jiménez Pérez, entre otros muchos valiosos profesionales de la música, representan el espíritu de los pueblos latinoamericanos con sus grabaciones. Hoy en día sigue difundiendo temas que denuncian la realidad de muchos pueblos en los que se sufre pobreza y profundo atraso, desigualdad social y migración forzosa, por mencionar algunos contextos. Los integrantes actuales son Adrián Villagómez, José Antonio Duñez, Alejandra Aguilera, Ignacio Rosales Encina, José Manuel Pinedo (director) y Esaúl Arteaga.

Ya que recordamos un poco más sobre esta agrupación, los invito a dar lectura a la segunda parte para comprender mejor y valorar sus logros.

Así se observa el mundo desde el Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

Los referentes de una figura política activa suelen decirnos varias cosas, para aquellos aficionados a la historia, estos detalles pueden constituir guiños de profunda significación. Intrincadas redes de aversiones y amistades se funden en las historias pasadas con el más visible filón ideológico que podemos seguir a dedo alzado de manera relativamente precisa hasta el día presente.

Algunos auguraban desde tiempos de campaña/elecciones que la relación entre México y Estados Unidos podía deteriorarse a niveles insospechados de resultar electo el candidato más izquierdoso que ofrecía el catálogo de la democracia, incluso esta idea fue usada como argumento por más de uno a la hora de promocionar el voto por un candidato de corte más tradicionalista, más empresarial, cuyo su argot no denunciara orígenes humildes y cuyo modelo (más reciente) hiciera creíble el mote "hijo de empresario". Ese mindset resumía de cuerpo completo las plataformas de Anaya y Meade.

El argumento de fondo, falto o inconsciente de cuestiones de dignidad nacional, era que el poderío económico de los vecinos del norte no era algo a lo que se le pudieran presentar de manera civilizada las "diferencias ideológicas" y esperar salir ileso en el tema de capitales. Por aquel entonces no se tanteaba opción de no cuadrarse al boss, sencillamente se planteaba el escenario: ¿quién se podrá cuadrar mejor?

Al día de hoy los medios conocidos por su animadversión al gobierno han pasado por todo el espectro de quejas, la primera (única razonable) fue la de los aranceles, el daño económico real a nuestra nación estaba a las puertas

Nueva República

El legado Juárez-Lincoln

Do I not destroy my enemies when I make them my friends?

Abraham Lincoln

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

y varios se solazaban felices en el cumplimiento de la profecía: "AMLO no le llena el ojo al jefe Trump". La profecía no se cumplió, todo lo contrario, la vox populi de las redes sociales para pronto quería poner a Marcelo Ebrad en la contienda presidencial del 24. El manejo de la migración de los países del sur parecía la veta que iban a explotar los medios, pero se decidieron muy pronto por criticar la puesta en marcha de los albergues para los hermanos centroamericanos, haciendo en lo subsecuente muy difícil que la pedrada "AMLO, policía migratoria de Trump" tuviera alguna credibilidad. Los varios cargamentos de equipo médico donados por varios países hicieron patente la buena relación de México en el mundo, no se diga el apoyo recibido en las negociaciones con los países productores de petróleo que permitió a Pemex un lugar bastante cómodo en la danza internacional de los crudos, con la mezcla mexicana al alza en estos momentos.

Finalmente, llegó la tercera y desesperada parte de una crítica sobre políticas internacionales que no había

logrado cuajar en hechos por ningún lado: "después de tanto favor, algo andamos debiendo y al tiempo nos va a salir muy caro". Varios oraban por algún desplante, alguna grosería, alguna petición excesiva, un manotazo en el tema migratorio; danos algo Trump, algo, lo que sea con qué trabajar. Lo que Trump dio el día de hoy, en un tono más relajado y habiendo concluido el discurso de Obrador: Fantastic!

Detalles como ese, al final son los que podremos interpretar y confirmar en meses posteriores, aunque el filón ideológico presenta diferencias claves, los símbolos que acuñaron ambos presidentes (Benito Juárez y Abraham Lincoln) demuestran muy bien la tirada de dados de los actuales, pues hay en el T-MEC varios puntos que directamente benefician el crecimiento económico y (en el caso de México) la soberanía, tal es tema de los hidrocarburos, que ocupa por sí mismo un capítulo especial. En el breve mensaje también fue mencionado Lázaro Cárdenas, tocando el nervio mismo de los intereses nacionales en el corazón del imperio del norte, el atrevimiento

consiste en hacer claro para todos, la palanca de desarrollo que se plantea respetar a rajatabla.

La política, incluso en tiempos de las ilustres figuras mencionadas, se trata de navegar entre inconvenientes, menores y mayores. Para Lincoln y para Juárez había urgencias que hacían imposible el avance en otras importantes agendas, pues la República, en el caso de uno y la Libertad, en el caso de otro, se encontraban bajo asedio. El T-MEC no es una excepción a la regla, contiene serios inconvenientes bien señalados, ahí está lo denunciado sobre derechos de autor, candados digitales y la Ley de variedades vegetales, todos estos resultan rubros tendientes al beneficio neoliberal e irrespetuosos de los derechos humanos en algunos casos.

El ejecutivo ha hecho su parte de manera ejemplar, la relación entre ambos países se encuentra en uno de sus mejores momentos de la historia a pesar de las grandes complicaciones mundiales. Ahora toca arreglar en lo corto, la puesta en marcha plena del tratado supondrá todavía adecuaciones para las que debemos prestar suma atención en el poder legislativo, para muestra están las maniobras que operaron algunos diputados al interior de la Comisión de Desarrollo Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria al evitar aprobar la mencionada Ley de Variedades Vegetales que obligaba a México a suscribir la UPOV-91, convenio que se traduciría en criminalización de los campesinos que usaran o intercambiaran semillas, ahora tenemos la oportunidad de postergar el debate y crear leyes para garantizar los derechos de los campesinos, manteniendo intacta la victoria que significa la firma del tratado. ■

Vanessa Guillen fue una joven soldado Estadounidense de 20 años, orgullosa de su sangre Zacatecana.

Una de las cosas que seguramente más deseaba, era servirle a Estados Unidos, para de esa forma, devolverle un poco de lo mucho que ese país le había dado a ella y a su familia durante mucho tiempo. En cambio, a raíz de su integración al ejército estadounidense tuvo que lidiar con el acoso sexual, la violencia y por último, con una trágica muerte, que no solo destruyó a su familia, sino también conmovió a miles de Mexicanos de éste y del otro lado de la frontera.

Ni en el país de "los sueños" las mujeres se escapan del acoso, del machismo y de la violencia. No solamente en los países tercermundistas o subdesarrollados hay personas inhumanas que actúan de manera salvaje, controlados completamente por sus instintos más primitivos. En Estados Unidos de Norte América, como en muchas partes del mundo, para las mujeres, "cada día es como ir a la guerra, el objetivo, es sobrevivir".

Las situaciones de acoso que viven las mujeres día a día y en todos los ámbitos, es una situación realmente grave que pareciera que en lugar de disminuirse, se va arraigando y normalizando cada vez más entre la sociedad. Derivado del acoso y del hostigamiento, resultan delitos mucho más graves como la violación, el secuestro, la trata de blancas y el ho-

Justicia para Vanessa Guillen

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

micidio, es por eso que es importante poner atención y atender estos temas, dándoles la importancia debida y no minimizarlos. Es bien sabido, que dentro de las instituciones militares y policíacas de todo el mundo, el tema del acoso hacia las mujeres (principalmente), es mucho más complejo y delicado, debido a las peculiaridades que se presentan en estos ambientes, como lo son las cadenas de mando, las relaciones de subordinación, "la disciplina", el hecho de que mujeres, son minoría dentro de estas instituciones, en fin, para una mujer policía o militar, le es sumamente difícil denunciar y demostrar que están siendo acosadas por algún compañero o compañera.

En Estados Unidos el servicio militar en 2019 recibió 6888 reportes de agresión sexual entre miembros del ejército, de ese número, la mayoría se quedaron en un simple reporte, no hubo seguimiento ni llamados de atención contra nadie, en pocas palabras, solo se archivaron. La soldado Vanessa había denunciado acoso y hostigamiento por parte de alguno de sus compañeros de la milicia, quizá,

esos reportes se quedaron archivados, sin que hubiera una intervención de parte de las autoridades militares, debido a esa ceguera, complicidad u omisión de parte de las autoridades, hoy tenemos un desenlace trágico en el caso de Guillen.

A la familia de Vanessa y a sus amigos, muy difícilmente se les saldrá de la cabeza que ha existido una complicidad, un encubrimiento y un entorpecimiento en las investigaciones por parte de algunos militares adscritos a la base de Fort Hood, Texas. El supuesto asesino se suicidó justo en el momento que sería detenido, su cómplice, quien fuera su novia, está detenida, pero antes de eso, cuando la familia acudió a la base militar a preguntar por Vanessa, solo recibieron como respuesta evasivas y hasta burlas por parte de los militares.

Será muy difícil para la familia de Vanessa superar su pérdida, nada les podrá regresar a su joven soldado; es por eso que obligatoriamente el ejército Estadounidense les debe justicia y deben aclarar el caso caiga quien caiga; se lo merece Vanessa y se lo merece su familia; eso ayudará a lo-

grar un poco de paz que mucho ha de necesitar sus seres queridos en estos momentos.

El clamor de justicia para Vanessa Guillen tiene muchos sentidos, no solo es el clamor de su familia y amigos, sino que se une al grito de justicia de miles de familias que han perdido a alguna familiar en situaciones similares. Vanessa Guillen la joven soldado de 20 años, corrió con la maldita suerte que corren miles de mujeres en el mundo entero.

Este caso logró conmover a miles de latinos que desde la desaparición de Vanessa el 22 de Abril de 2020, se solidarizaron con la familia, se sumaron a la búsqueda y organizaron actividades para recolectar fondos. Grandes personalidades como Salma Hayek, Pepe Aguilar entre otros, se sumaron a la exigencia de justicia. En Río Grande, municipio del cual era originaria la soldado, la sociedad demostró una empatía y solidaridad con el caso al grado de que se realizaron actividades de protesta organizada por familiares y amigos de Vanessa.

Este caso tan lamentable, demuestra una vez más, que como sociedad sí somos capaces de conmovernos y sí nos podemos unir en contra de las injusticias. Se demostró una vez más, lo solidarios, colaboradores, comprensivos y organizados que podemos ser los mexicanos cuando una causa nos une. Esa unidad debe seguir entre todas y todos y no dar marcha atrás hasta hacer justicia no solo para Vanessa, sino para miles y miles de casos como este. ■

▷ RAYUELA

César Duarte, otro ejemplo del nivel de corrupción que alcanzó el "nuevo PRI".



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Cuquis
Hernández

De mal pensados y bienintencionados

A la expectativa de ver cómo sería el primer día del segundo periodo de receso del segundo año de ejercicio constitucional en la 63 Legislatura a cargo de Gabriela Evangelina Pinedo Morales, quien el 30 de junio asumió como flamantísima presidente de la mesa directiva, le cuento, estimado lector, que la sesión pasó sin novedad y sin ninguna sorpresa.

¿Por qué? Porque como siempre, ya lo sabe, hubo faltistas, pues tan solo nueve legisladores asistieron a este inicio, a pesar del lazarargo periodo de “descanso” por la pandemia del COVID-19; pero los diputados fueron fieles, como siempre, fieles a sus costumbres, además de las llegadas tarde.

Pedro Martínez por cierto, hizo un exhorto para darle la importancia que merece este periodo de receso, que tiene hasta la facultad de citar a periodo extraordinario si así se requiriera. En una “invitación” hecha por el que también se estreña como presidente de la Comisión de Régimen Interno y Concertación Política (CRICP), pidió a sus compañeros que no se distraigan con nada, y nada es nada, incluso que su agenda no contenga matices de índole electoral.

Pues pareciera que el diputado le pide peras al olmo, porque aunque se han comportado senos nuestros representantes del pueblo con esto de la pandemia, no dudo ni un céntimo que se ausenten para empezar a mover y a ayudar a mover las barajas en cada uno de sus distritos. Y ‘posh nada’, dirían los ‘españoles’, así se las gastan, políticos al fin.

Y en este tenor, pues que el buen Pedro hizo este exhorto a sus compañeritos diputados, pero como siempre, ahí va el mala leche de Francisco Javier Calzada Vázquez a soltar sendos dardos venenosos, cual mal pensado que es.

Y que le pide y que le exhorta que como presidente de la CRICP, espera que “se conduzca en apego a la legalidad”, y que en su persona, los 30 diputados encuentren el trato equitativo que los presidentes del pasado les han negado, con abusos hacia sus compañeros y

que han “favorecido a unos cuantos” con apoyitos y personal; y además, le encargó gasto transparente de los recursos que maneja. “Si se pretende una nueva relación, —asesó— tiene que darse entre todos con respeto”. Aaaa, deveras Calzada que no se midió con el bien intencionado Pedro.

Y ya con eso de que anda muy defensor de las causas morenistas, Calzada también se fue contra el gobierno estatal, argumentando que ha sido poco claro en el manejo de los recursos aplicados a la pandemia del COVID-19; “lamentablemente el compromiso con la transparencia” ha sido nulo, en particular, en la contratación del personal de salud.

También acusó que Zacatecas ha sido el estado que menos ha invertido para abatir la contingencia con tan sólo 44 millones de pesos, mientras que Tlaxcala, similar en condiciones, ha aplicado 200 millones de pesos.

Y defendió con uñas y dientes a su morenista gobierno ‘del cambio’ que ese sí, para que vea estimado lector, ha enviado de manera oportuna tanto apoyos a los grupos vulnerables como equipo para las instituciones y personal médico. Aaaaahh pos mireeeee.

Sin embargo, afirmó que hay gente falta de escrúpulos que quiere sacar ventaja de la situación y tiene el afán político de minimizar todos los logros, cuando el dinero que el “flamante” gobierno de México ha otorgado circula en colonias y comunidades, logrando con ello mover la actividad económica. Aaaaahh pos mireeeee; y habrá que mirar, y bien, o a ponernos lentes pa’ ver lo que nos negamos a ver, cual mal agradecidos. Aaaaahh pos mireee.

En otro orden de ideas, los diputados, comandados por Evangelina Pinedo, que al fin tendrá peso en esta 63 Legislatura por aquello de que ha figurado poco, hizo un exhorto que se aprobó de urgente y obvia resolución, para prevenir y sancionar la violencia de género que ha tomado otro tono en esta pandemia y encierro. Bien por la iniciativa.

La propia OIT ha señalado que, antes del COVID-19, tres de cada cuatro trabajadores jóvenes subsistían en el mundo laboral de la informalidad. Ahora, ni siquiera ha sido posible establecer y habilitar puestos de ocupación informales



CRISOL POLITICO

Manuel Ibarra

El desempleo juvenil brutal, educación y pandemia

Si no se actúa con urgencia y eficiencia, alejados de pretextos exculpatorios, en Zacatecas se podría incubar, por los efectos de la ola negativa de la pandemia, una generación perdida, sin oportunidades de empleos dignos y educación de excelencia. Y eso les cancelará su futuro y se desperdiciarán sus capacidades productivas y de innovación para bien de la sociedad. En este ciclo escolar que recién termina (2019/2020) egresaron más de 7 mil estudiantes de enseñanza superior en la entidad: ¿Cuál será su destino laboral? Desgraciadamente les depara a muchos de ellos, sólo el horror y la desesperanza, porque no se ha visto que se proceda con la implementación de políticas efectivas en contra de éste fenómeno.

Según reportes de la ANUIES, egresaron de las universidades e instituciones de educación superior, en este ciclo de referencia, casi 600 mil estudiantes y de esos aporta Zacatecas aproximadamente el uno por ciento.

Como consecuencia de la emergencia sanitaria impuesta por el COVID-19, dos inmediatos efectos perniciosos se tendrán en el ámbito escolar. 1.-El desplome del ingreso de los jóvenes a la educación superior, ante la incapacidad económica de sus familias para mantener sus estudios; y 2.-El aumento brutal de las tasas de desempleo juvenil. De esta manera, los procesos formales de enseñanza-aprendizaje han dejado de tener fuerza de promoción y movilidad social.

Hasta antes de la pandemia, más de 540 mil personas egresadas de educación media superior y superior en el país se mantenían en las filas del ejército de desempleados. Después de los dos primeros meses de la emergencia sanitaria, la desocupación se había incrementado en más de un 100%. (Fuentes: INEGI e IMSS).

Entre los meses de marzo-abril y principios de mayo, las

La visita /yo



consecuencias traumáticas del paro laboral ya habían ocasionado la pérdida de más de 600 mil empleos juveniles en la República Mexicana, y las personas que más lo han resentido son aquellas ubicadas en los rangos de edad entre los 20 y 40 años.

Lo anterior quiere decir que, si no se implementan oportunamente reformas de fondo, la educación se estará convirtiendo en un espacio que sólo contribuirá a profundizar las desigualdades sociales y en aumentar los indicadores de pobreza social.

En Zacatecas, a la fecha, se tienen documentados casos diversos de niños y jóvenes que han muerto por desnutrición y/o hambre, porque los distintos apoyos oficiales les dejaron de fluir con normalidad. ¿Alguien estará inventariando las experiencias traumáticas, como ésta,

para evitar que se reproduzcan los males en cadena?

Si las cosas continúan en esa dinámica de devastación atroz, entonces la escuela tradicional se estará desplazando por la vía del colapso, la ruptura y el fracaso total. Ni su posible virtualización la salvará, debido a que esa no es la salida, en razón de que altos porcentajes de profesores en activo están chocando con la muy mala estrategia implementada para el uso de las tecnologías de la información, amén de los enormes rezagos que persisten en la institución escolar en materia de utilización de dispositivos digitales.

Es evidente que en el ámbito escolar se tiene que operar, entre otras cosas, un vasto programa que aliente los procesos de desaprendizaje de las malas prácticas, que ayude a superar los vicios y

las inercias del viejo sistema educativo inoperante.

En términos del pensador Jaques Deloès, autor de la monumental obra "La Educación Encierra un Tesoro", donde se plasma la descripción de los pilares de la enseñanza del siglo XXI, se plantea también la necesidad de construir la idea formativa de aprender para desaprender los vicios del pasado. En esa encrucijada nos encontramos.

El desempleo juvenil

La Organización Internacional del Trabajo (OIT), ha documentado que el desempleo juvenil en el mundo, producto de los efectos traumáticos de la pandemia del COVID-19, se dispararon ya de manera alarmante.

Hasta antes de la emergencia sanitaria existían en el planeta más de 267 millones de jóvenes sin empleo, con tasas promedio de desocupación superiores al 12%. En la actualidad, luego de sufrir las repercusiones de la pandemia, los indicadores se dispararon arriba del 25%.

La propia OIT ha señalado que, antes del COVID-19, tres de cada cuatro trabajadores jóvenes subsistían en el mundo laboral de la informalidad. Ahora, ni siquiera ha sido posible establecer y habilitar puestos de ocupación informales.

Particularmente un segmento social juvenil que está en gran peligro y con alta vulnerabilidad, es aquel conformado por los jóvenes que no podrán superar el impacto derivado por la interrupción de los programas y tareas escolares. Muchos de ellos, es más, ni siquiera volverán a los espacios educativos.

A transformar la escuela

El gran compromiso está en transformar las estructuras de la escuela, para que deje de ser rígida, obsoleta y nada funcional. Ese es el reto que enfrentamos en Zacatecas.

Puro Veneno

ORGULLOS TRICOLORS

El presidente López Obrador regresó de Estados Unidos feliz, feliz, feliz, con la detención del ex gobernador de Chihuahua, César Duarte, como triunfo de la 4T sobre la considerada como la generación de mandatarios estatales más corruptos de México. Muy movidas con la noticia, las víboras digitales no perdieron oportunidad para preguntar: ¿y para cuándo Miguel Alonso?, quien, aún impune, compitió en aquellas grandes ligas. La profesionalización del atraco, le declaró. Otra vez mal parados en su papel de oposición, el PRI nacional, comandado por Alejandro Moreno, se valió de la defensa de boletín. Que, contra la corrupción, "hasta donde tope", porque el tricolor no es tapadera (¿chiste local?). Mientras, Alonso se guarece en el CEN, y siempre es buen momento para recordar que fue en 2019 cuando Gustavo Uribe, presidente estatal del partido, celebró el nombramiento como "aliento de fuerza para la militancia hacia 2021". Tiro en la pata.

MÁS OBRA

El gobernador Alejandro Tello convocó a los 58 alcaldes para acordar poco más de 191 millones de pesos en más de 100 obras de desarrollo urbano. Se trata de una de las respuestas de la administración estatal contra la crisis, luego de que más o menos desde marzo los alcaldes de Jerez y de Tlaltenango, Antonio Aceves y Miguel Varela, entre otros, exigieran reactivar la economía en los municipios. Hay vida más allá de la capital, Guadalupe y Fresnillo, reclamaron. La promesa es que la ejecución de las obras será por empresas locales, de paso alivio para los de la CMIC, de Roberto Pascual González. Hasta ahora, 65 afiliadas a la cámara cerraron y la expectativa es la recuperación de obras para casi 100 por ciento para finales de año. Nomás que, para ello, una parte de los recursos son federales, y se espera a que lleguen para carreteras. La esperanza muere al último.

INCONFORMES

Como en seguridad pública, en redes sociales circulan quejas de al parecer trabajadores del sector salud que acusan malos tratos y abandono de directivos durante la pandemia. Una de las principales inconformidades es que una gran cantidad de médicos, enfermeros, entre otros, salieron por ser considerados de grupos de riesgo, por lo que entre suplentes y personal contado, las labores se reparten. Aunque hay quienes acusan grillas por la dirección del Hospital General de Zacatecas, lo cierto es que sólo esta semana los contagios entre los del gremio crecieron más del triple. Ya hasta en la Jurisdicción Sanitaria 3 cerraron centros de salud por brotes. El titular de la SSZ, Gilberto Breña, señala a los trabajadores de descuido, pero el presidente del Colegio de Médicos, Jesús Fernández, aclara que el problema es que, así como presumen de equipos, los tienen contaditos y limitados.



EDITORIAL

*Pedro de León Mojarro

pedro_deleonm@hotmail.com

Como normalmente ha sucedido, los encuentros entre los mandatarios de los dos países nunca han sido tersos, pero en general han resultado positivos para ambos países, sobre todo desde la firma del TLC

AMLO y Trump

Lamentablemente, la polarización en la que está inmerso el país surge todos los días y a todas horas entre esos dos bandos, "liberales y conservadores", que hasta hace unos meses eran ficticios y que ahora son reales.

Como ya es normal, las críticas hacia al presidente López Obrador por su visita a la Casa Blanca, igual de intensas habrían sido si el presidente se hubiera negado a la invitación del presidente Trump.

Afortunadamente, para bien de México, después de conocer el mensaje de ambos presidentes, si lo asumimos como introducción al acuerdo conjunto que firmaron, se puede adelantar que la decisión del presidente López Obrador fue correcta.

El mensaje del presidente de México fue extraordinario, en éste la mayoría de los mexicanos vimos al presidente estadista que todos deseamos ver en López Obrador.

Pese a la complejidad de la situación

que vive México, con un presidente como el que vimos el día de ayer en la Casa Blanca, no hay duda de que vamos a salir airosos de esta coyuntura.

Al hablar del T-MEC, López Obrador fue enfático en la principal fortaleza de México, que es la joven y pujante fuerza laboral que tiene, de mayor magnitud incluso que los bienes de capital en los que se puede emplear.

México tiene una tercera parte de su población catalogados ya como binacionales o México-americanos, población que en la disputa por la reelección de Trump puede marcar la diferencia a favor o en contra.

El presidente López Obrador, sin mencionarlo, respaldó su discurso en la Doctrina Estrada, que desde 1930 México ha practicado y defendido mediante el respeto de la "libre autodeterminación y no intervención", y advirtió que el presidente Trump, en lugar de anteponer la Doctrina Monroe, en su actual relación con México, aplica el modelo

del expresidente George Washington.

Como normalmente ha sucedido, los encuentros entre los mandatarios de los dos países nunca han sido tersos, pero en general han resultado positivos para ambos países, sobre todo desde la firma del TLC, con Carlos Salinas de Gortari, hasta nuestros días.

Las fortalezas del presidente López Obrador son, entre otras, que por primera vez un mandatario mexicano no es visto con la característica de corrupto y dispendioso, y que su lucha principal es atender prioritariamente "primero a los pobres". La imagen austera y modesta del presidente viajando en vuelo comercial tiene un gran significado.

Ciertamente la mayor debilidad en este momento es sin lugar a dudas la recesión económica, convertida en "Espada de Damocles" para nuestro país; lograr el apoyo norteamericano para reactivar nuestra economía, ahora en el marco del nuevo T-MEC, segura-

mente es la mayor prioridad del presidente López Obrador.

Migración, indocumentados, contrabando de armas y drogas, son asuntos de interés para ambas naciones, en los que es factible que el presidente de México logre acuerdos.

El encuentro de los presidentes tiene dos antecedentes que han marcado la relación entre ambos mandatarios: el primero de ellos fue la negativa del gobierno de México de respaldar el gobierno de facto impulsado por los Estados Unidos de Juan Guaidó en Venezuela, y el segundo fue la amenaza del presidente Trump de ponerle aranceles a las exportaciones mexicanas, si no se paraba la migración masiva de centroamericanos al vecino país.

Enhorabuena por el acuerdo entre ambos países. Que sea para bien de México.

*Coordinador Estatal del Movimiento Nacional Ruta 5



EDITORIAL
Ricardo Monreal Ávila
 ricardomonreal@yahoo.com.mx

El gobierno mexicano ha encontrado en la interdependencia, no en el aislamiento ni en el proteccionismo, la mejor forma de defender la soberanía nacional.

AMLO y Trump

Denuncia /yo

Parecía algo difícil de concretar. Un presidente republicano de derecha que había hecho del antimexicanismo su bandera de campaña. Un presidente mexicano de izquierda (el primero en la historia), que durante su campaña hizo de la defensa de la soberanía nacional el eje de sus respuestas a Trump. Parecían como el agua y el aceite. Pero la política y las circunstancias hicieron su trabajo y lograron la combinación adecuada.

El encuentro entre AMLO y Trump refrenda la importancia y el nivel de integración que ha alcanzado la relación entre ambos países, más allá de las posturas ideológicas, programáticas y hasta personales de sus mandatarios.

Las reuniones de esta semana en Washington demuestran que se equivocaron los extremos: quienes apostaron al choque de trenes como estrategia política, por un lado, y a la sumisión y postración como política de Estado, por el otro. Lo que la historia del siglo XIX convirtió en trauma y distancia, la política y el libre comercio de las últimas décadas lo transformaron en entendimiento y acuerdo.

La lección de este encuentro es clara: México y Estados Unidos son distintos, más no distantes; son diferentes entre sí, mas no indiferentes a lo que acontece en ellos.

El actual gobierno mexicano, surgido de una larga lucha social y electoral desde la izquierda, ha encontrado en la interdependencia, no en el aislamiento ni en el proteccionismo, la mejor forma de defender la soberanía nacional.

Tampoco el entreguismo de un gobierno que permitió intromisiones graves, como el operativo "Rápido y Furioso", ni la abyección de una administración que se puso de tapete para entregar la casa y las llaves, son la conducta distintiva de un gobierno que llega a este encuentro con dignidad y legitimidad plenas.

Lo anterior atañe a las formas y a la circunstancia en que se realiza este primer encuen-

tro entre dos presidentes con biografías, trayectorias y formaciones políticas distintas. Lo de fondo, sin embargo, no hay que perderlo de vista. Esta semana inicia un nuevo ciclo largo en las relaciones entre México y Estados Unidos, que impactará la vida, la economía, la sociedad, la ecología y la cultura de por lo menos las próximas dos generaciones de habitantes de América del Norte.

Paradójicamente, los principales beneficios para México del primer TLC no fueron propiamente de desarrollo económico ni de igualdad social (generó islas de prosperi-

dad en medio de un océano de desigualdades), sino de apertura política, democracia electoral y derechos humanos. El libre comercio con la primera potencia mundial abrió la economía de Estado y el caparazón del autoritarismo político mexicano.

El T-MEC deberá enfrentar en buena medida los pendientes de su antecesor e ir más allá del comercio: elevar la competitividad de una región del planeta que enfrenta la emergencia de otras potencias regionales (Chininda, UE y Asia); mejorar la calidad de vida de las y los trabajadores

mexicanos, aumentando la masa salarial en función de su productividad y democratizando sus representaciones sindicales; impulsar un modelo sostenible de producción económica y protección de recursos naturales, y reducir significativamente los tramos de desigualdad que mantienen fracturado, polarizado y dividido a México.

Tales son los indicadores con los que el futuro juzgará si lo que celebramos hoy fue un acierto o un error.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

AMLO Y TRUMP JUNTOS.

Pese a lo que se diga, la visita de **LÓPEZ OBRADOR** le dio un respiro a la campaña política de **TRUMP**. Las gráficas sobre las cuidadosas reuniones demostraron que los asesores de ambos mandatarios batallaron para que se comportaran como debían y logaran el beneficio electoral para **DONALD**, quien recibió el reconocimiento de **ANDRÉS MANUEL** y, obviamente, de regreso al tabasqueño de parte del neoyorquino. Así que al momento el balance es positivo y nadie se ha resbalado.



EL PRIMO DE LA EMBAJADORA.

El viaje de **AMLO** a la Casa Blanca reveló un secretito que se tenía buen guardadito. Resulta que la embajadora de México en Washington, **MARTHA BÁRCENA**, es prima del secretario de Economía del Gobierno Diferente, **CARLOS BÁRCENA POUS**, quien sin hacer aspavientos de su relación familiar, le echa ganas a su *chamba* como cualquier mortal. Así que si trae un atorón en el *gabacho* o quiere unos *livais*, ya sabe a quién molestar.

CAMBIO EN EL PRD.

El Partido de la Revolución Democrática entrará en un proceso de renovación en los próximos días. **ARTURO ORTIZ MÉNDEZ** dejará de coordinar los trabajos de la dirigencia estatal para darle entrada al jerezano **RAYMUNDO CARRILLO**, quien goza de la confianza de **ÁNGEL ÁVILA**, mandamás nacional del sol azteca. **CARRILLO** tiene una tarea importante por hacer: por un lado, conjuntar esfuerzos con la dirigencia y los cuadros políticos del PAN, a quienes se les cuecen las habas por empezar a *champear* en busca de sus propias posiciones, además de buscar que las aspiraciones de los perredistas connotados, como **MIGUEL TORRES**, que quiere ser gobernador,

ELEUTERIO RAMOS, quien quiere reelegirse en Valparaíso, o **CAMERINO MÁRQUEZ**, que quiere regresar a la Cámara de Diputados, puedan tener ruta para no chocar entre sí, con la consecuencia que eso conlleva. Basta recordar cómo en el pasado sus pleitos estériles casi provocan la desaparición de su partido.

TODOS QUIEREN EN GUADALUPE.

A la dirigencia municipal del PRI de Guadalupe se le ocurrió convocar a una reunión para conocer quiénes guardan una aspiración por un *hueso* para 2021. Y como nunca, llegaron *grillos* que no conocían. Para la presidencia municipal levantaron la mano, el puntero en las encuestas **OSVALDO ÁVILA**, **GERARDO CASANOVA**, **PETRA GARCÍA** y, medio acobardado, **CLISERIO DEL REAL**. En los distritos, el favorito **ENRIQUE FLORES**, **ISADORA SANTIVANEZ**, la diputada **PERLA MARTÍNEZ**, **HERMANN HERNÁNDEZ**, entre otros. Todo ante la mirada del líder moral del tricolor, **ROBERTO LUÉVANO**, quien, dicen por ahí, ya tiene a sus elegidos.

JULIO LE CHAMBEA A LA REELECCIÓN.

Mientras en el PRI desojan la margarita, el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, y su equipo ya se pusieron a jalar para la reelección. Cada vez son más frecuentes y cercanas las reuniones de **JULIO** con los líderes de las colonias y comunidades. También empezó a activar la estructura de Morena y ha mandado la señal que, al menos en su municipio, quien se mueva sin su consentimiento lo estará haciendo contra él y su proyecto. Junto con pegado, **JULIO** aprovecha para refrendar su apoyo a **DAVID MONREAL**, a quien no le regatea un solo apoyo político y con quien, dice recio y quedito, se la jugará hasta el final.



POLITQUERÍA



-CHIN... ¿ Y AQUÍ QUÉ DICE? ESTÁ EN INGLÉS...



SUSANA SÁNCHEZ

*Maestra en Educación Familiar

¿Cómo funciona una familia sana?

*“Como va la familia, así va la nación, así va el mundo en el que todos vivimos”
San Juan Pablo II*

A veces quisiéramos tener la respuesta a todas nuestras preguntas y solución a los conflictos familiares que nos retan y nos dejan sin palabras. Muchas veces quisiéramos tener una familia funcional y sana donde los problemas fueran mínimos y los conflictos fueran tan cotidianos como a dónde ir a comer o qué playa visitar en vacaciones.

Para tener estructuras familiares sanas hay que trabajar desde los cimientos, familias sanas son aquellas en las que se puede hablar con libertad, en la que hay disgustos y se trata de resolverlos juntos, donde todos se aceptan, donde se comparten iniciativas y donde hay mucho, pero mucho amor.

La familia es una especie de microsociedad donde se aprenden y se utilizan los valores de interrelación que marcarán la conducta de las personas. Lo que aprendan ahí modifica de manera importante la estructura social y señalan las pautas para la convivencia en el entorno.

Entonces, si la familia es la base

de la sociedad, es el pilar en el cual se fundamenta el desarrollo integral de cada ser humano, debe dotar a sus miembros de sentimientos de seguridad, estabilidad emocional y un ambiente de aceptación, seguridad y empatía.

La familia funcional o sana es, pues, la que dota a sus miembros de elementos clave que les ayuden a desarrollarse óptimamente, pero también de herramientas para superar las adversidades y ser resilientes en los momentos difíciles. Son las que dan a cada miembro la madurez necesaria para afrontar los avatares y salir bien librados de las crisis, que en todas las familias se dan. Del desarrollo individual de cada miembro de la familia depende el funcionamiento total del núcleo familiar.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**GERARDO
SALMÓN**

*ABOGADO;
@GERARDOSALMONL

Política internacional en tiempos electorales

La reunión entre los mandatarios de México y Estados Unidos traerá muy pocos avances o acuerdos en favor de nuestro país

Mientras en México las actividades que no fueron catalogadas en un principio como esenciales se reincorporan a la cotidianidad con resultados que comienzan a preocupar a las autoridades de salud, el presidente López Obrador se encuentra en Washington ¿al rescate de Trump?, pues, aunque parezca descabellado esa es la idea. En su desesperación por recuperar el terreno perdido durante estos meses, el presidente estadounidense quiere dar un giro a la narrativa actual y colocar a México una vez más como uno de puntos de inflexión en su agenda política.

En esta ocasión la campaña de Trump parece enfocarse en la supremacía de la raza blanca y, como se ha mencionado en diversas ocasiones, el presidente-candidato está seguro que para el mes de octubre logrará concretar un golpe mediático, que en este caso sería la distribución de una vacuna contra el Covid-19. Reciente-

mente declaró que a finales de año la vacuna estaría lista y que el 99 por ciento de los casos son "inofensivos", mientras en estados como Texas y California los rebrotes están alcanzando niveles catastróficos.

La jornada de López Obrador empezó con solemnidad y mucho simbolismo, visitó el icónico monumento a Abraham Lincoln, una imagen curiosa porque mostró a un presidente que se autodenomina "anticapitalista" rendido ante la figura de uno de los líderes más representativos de la nación que se erige como precursora del liberalismo económico. Aunado a esto, López Obrador se hizo acompañar por un puñado de poderosos empresarios mexicanos, miembros de la otrora "mafia del poder". Aprovechó también para visitar la estatua dedicada a Benito Juárez en el cruce de las avenidas Virginia y New Hampshire.

La reunión entre los mandatarios de México y Estados Unidos traerá a

mi parecer muy pocos avances o acuerdos en favor de nuestro país, incluso es probable que el presidente regrese habiendo comprometido más elementos de la Guardia Nacional en el borde fronterizo o algo parecido; ya se decía en muchos espacios que era inverosímil que López Obrador haya elegido empezar con su actividad internacional en un escenario tan adverso, aun más cuando previamente declinó asistir a reuniones del G20, del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico y de la Asamblea General de la ONU.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx